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ПРОИЗВОДСТВО

Весна-2023: 
доковый ремонт и 
судостроение

Вопросы ремонта
арктического 
флота обсудили на
форуме «Арктика 
– Регионы»

ОФИЦИАЛЬНО

В апреле в Архангельске прошел 
первый деловой форум «Арктика – 
Регионы». На одной из площадок со-
брались эксперты в сфере судоремон-
та. Как отметили участники дискус-
сии, тема крайне актуальна и впер-
вые обсуждается в рамках специали-
зированных форумов.

С прошлого года верфи западных су
доремонтных предприятий оказались 
недоступны для российских судовла
дельцев. В связи с этим существенно вы
рос спрос на производственные мощнос
ти отечественных верфей. 

Как отметил директор судоремонт
ного завода «Красная Кузница» Миха
ил Дерябин, в настоящее время доко
вое расписание завода заполнено до 2025 
года.

По расчетам экспертов, спрос будет 
только возрастать, к 2025 году количе
ство судов, требующих обслуживания, 
увеличится на треть, вырастет и сред
ний возраст флота.

В связи с этим актуальным становится 
вопрос расширения доковых мощностей 
судоремонтных предприятий. На феде
ральном уровне разработан ряд мер под
держки, призванных оказать помощь в 
модернизации верфей.

Так, завод «Красная Кузница» – один 
из филиалов АО «ЦС «Звездочка» – стал 
участником доковой программы Объ
единенной судостроительной корпора
ции. Предполагается до 2025 года осуще
ствить строительство нового плавучего 
дока водоизмещением пять тысяч тонн, 
что позволит увеличить количество до
ковых ремонтов.

– Ежегодно доковый ремонт на «Крас
ной Кузнице» проходят 23–25 судов. С 
вводом в эксплуатацию нового плаву
чего дока количество судов, которые бу
дут здесь обслуживать, возрастет. Реа
лизация инвестиционного проекта так
же позволит обеспечить более равно
мерную загрузку мощностей завода, – 
отметил Михаил Дерябин.

Еще один вопрос, который требует 
поддержки со стороны Правительства 
РФ, – это организация дноуглубления 
подходных каналов к судоремонтным 
заводам. Нередко предприятие не мо
жет принять судно на обслуживание из
за небольших глубин, мешающих заве
сти судно большого водоизмещения. 

Решение этого вопроса обсуждается 
с федеральными министерствами при 
участии правительства Архангельской 
области. В проекте программы разви
тия Архангельского транспортного узла 
один из пунктов посвящен этой пробле
ме.

Министерство экономического 
развития, промышленности и науки 
Архангельской области

Судоремонт. 21 марта 
из ПД М32 было выведено 
научноэкспедиционное 
судно «Михаил Сомов». 

Легендарный дизель
электроход находился на 
доковом ремонте с 29 де
кабря (летом он уже по
бывал в доке для прохож
дения процедуры освиде
тельствования Морским 
регистром судоходства 
перед отправкой в Аркти
ку, а под Новый год вер
нулся для основательного 
планового ремонта). 

По результатам прове
денной дефектации была 
проведена замена набо
ра и наружной обшивки в 
носовой части корпуса (с 
правого борта). В ходе ра
бот восстановлено почти 
двести погонных метров 
сварных швов.

Выполнены демонтаж, 
ремонт и монтаж обору
дования винторулевого 
комплекса – гребного и 
промежуточного валов, 
пера руля, заменены дейд
вудные подшипники.

Осуществлен ремонт бо
лее восьмидесяти единиц 
доннозабортной армату
ры, а также ремонт судо
вых трубопроводов.

Проведена очистка и по
краска подводной и над
водной части корпуса,  
надстройки и палуб суд
на.

После спуска на воду на 
«Михаиле Сомове» у при
чала продолжились рабо
ты по окраске палуб, кры
шек трюмов и элементов 
надстройки.

24 марта в плавучий док 
М32 был поставлен су
хогруз «Беринг». В рам
ках докового ремонта вы
полнены корпусные ра
боты, ремонт винторуле
вого комплекса и донно
забортной арматуры, ма
лярные работы. 16 апреля 
состоялась операция по 
выводу судна из дока.

С 24 апреля по 11 мая до
ковый ремонт в ПД М32 
проходил танкер «Орлец».

Судостроение. В бло
ке цехов продолжаются 
работы по строительству 
пассажирских судов про
екта РЕГК.126. 

Кормовой блок корпу
са первого судна 20 марта 

был перемещен с постели 
на низкий стапель. Про
изведена его стыковка с 
ранее установленным на 
стапель носовым блоком, 
обварка стыков наружной 
обшивки. 

Сейчас в корпусе пер
вого судна формируются 
цистерны питьевой воды, 
сточных вод и ледовый 
ящик, ведутся работы под 
загрузку фундаментов 
главного двигателя и ди
зельгенератора, по под
креплению главной палу
бы. В ближайшее время 
начнется установка сек
ций надстройки.

В постели идет форми
рование корпуса второго 
пассажирского судна.
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НАШИ ЛЮДИ

Штрихи к портрету 
на Доске почета
Электромонтажник судовой Валерий Стаканов

В трудовой книжке бри-
гадира электромонтажни-
ков Валерия Александро-
вича Стаканова всего одна 
запись о приеме на работу 
– на «Красную Кузницу» он 
пришел в 2014 году, после 
окончания Архангельско-
го морского рыбопромыш-
ленного техникума. 

Сам родом из Каргополь
ского района, учиться в Ар
хангельск отправился, сдав 
выпускные школьные экза
мены за 11й класс. 

– К нам в район приезжали 
представители разных учеб
ных заведений, рассказыва
ли о профессиях, о своих тех
никумах и колледжах, я по
слушал, подумал и выбрал 
«Рыбку», – вспоминает Вале
рий. – Правда, поначалу хо
тел на судоводителя посту
пать, но не прошел по зре
нию, стал учиться на электро
механика. Потом отслужил в 
армии. Вернулся, доучился. 
Определиться с местом рабо
ты помог родственник, рабо
тающий на «Звездочке». Он 
рассказал мне про «Красную 
Кузницу», посоветовал обра
титься именно сюда. 

На заводе Стаканов с само
го начала стал специализи
роваться на ремонте силово
го электрооборудования – су
довых электродвигателей, 

генераторов. То есть обычно 
он имеет дело не только со 
сложными, но и большими, 
тяжелыми агрегатами, кото
рые нужно сначала правиль
но демонтировать, разобрать, 
почистить... И конечно, что
бы успешно ремонтировать, 
надо четко понимать, как это 
оборудование – а оно на судах 

очень разное – работает.   
– Всему этому я по

настоящему учился уже на 
производстве – в техникуме 
была, в основном, теория. Да 
и упор там делали на эксплуа
тацию, а не на ремонт обору
дования. Так что профессию 
пришлось осваивать практи
чески заново. Помогали более 

опытные коллеги. Например, 
работе с генераторами обу
чал Петр Викторович Меле
хов, – рассказывает Валерий 
Стаканов. – Профессия инте
ресная. Мне нравится именно 
это разнообразие – бываешь 
на самых разных судах, раз
бираешься с новым для себя 
оборудованием. 

Надо отдать должное, и к 
обучению, и к работе Вале
рий всегда подходит ответ
ственно и обстоятельно. Ре
зультаты – соответствующие. 
В 2018 году он был признан 
победителем конкурса про
фессионального мастерства 
молодых рабочих, в 2019м за 
успехи в труде награжден По
четной грамотой, в 2022м его 
портрет появился на завод
ской Доске почета.     

– За девять лет работы на 
электромонтажном участ
ке Валерий Стаканов, конеч
но, очень вырос в профессио
нальном плане, – говорит ма
стер ЭМУ С.П. Корельский. – 
Сейчас у него уже накоплен 
серьезный опыт, отработаны 
навыки, он надежный и дис
циплинированный человек. 
Именно поэтому его и выбра
ли бригадиром. Это допол
нительные обязанности и от
ветственность, но с ними он 
вполне справляется. 

В Архангельске прошли мероприятия, посвященные 
юбилею Президентской программы подготовки управ-
ленческих кадров. Старт этому масштабному проекту 
был дан в 1997 году Указом главы государства. Архан-
гельская область участвует в программе с самого нача-
ла, обучение осуществляется на базе Северного (Аркти-
ческого) федерального университета.

В АФ «СРЗ «Красная Кузни
ца» сегодня работают два вы
пускника Президентской про
граммы – директор филиала 
Михаил Николаевич Дерябин 
и старший строитель кораб
лей Александр Викторович 
Романенко.

– Я проходил обучение в 
2004–2005 годах. Помимо вы
сокого уровня преподавания, 
новых знаний, расширения 
общего кругозора, для меня 
была важна возможность об
мена опытом с профессиона
лами своего дела из различ
ных отраслей экономики на
шего региона, – отметил М.Н. 
Дерябин.  

21 апреля Михаил Николае
вич принял участие в конфе

ренции «25 лет на благо Рос
сии и регионов», которая про
шла в конференцзале област
ного правительства.

С приветственным словом 
от имени губернатора Архан
гельской области к выпускни
кам Президентской програм
мы обратился заместитель 
председателя правительства 
– министр экономического 
развития, промышленности и 
науки региона Виктор Икон
ников.

– Президентская програм
ма стала основой для профес
сионального и личного ро
ста многих энергичных и та
лантливых людей. В Поморье 
ее первый выпуск состоялся 
в 1998 году. В последующем 

проект развивался в соответ
ствии с государственными за
дачами и требованиями вре
мени, – сказал Виктор Икон
ников. – Уже 1154 управлен
ца успешно завершили обу
чение, еще 21 слушатель го
товится к защите выпускных 
проектов. Выпускники про
граммы занимают лидирую
щие позиции в органах вла
сти, являются сотрудниками 
больших и малых предпри
ятий, играют большую роль 

в политике и общественной 
жизни.

Зампред регионально
го правительства выразил 
уверенность, что прошед
шие обу чение профессиона
лы смогут стать достойны
ми наставниками для моло
дых управленцев. Областное 
руководство, в свою очередь, 
будет продолжать поддер
живать Президентскую про
грамму как одно из приори
тетных направлений.

ПОДГОТОВКА КАДРОВ

25 лет Президентской программе 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Уборка
территории –
по четвергам,
после обеда

С 24 апреля на «Крас-
ной Кузнице» началась 
традиционная весенняя 
уборка и работы по бла-
гоустройству террито-
рии. 

Участвуют все – в соот
ветствии со «Схемой за
крепления территорий за 
подразделениями филиа
ла».

Согласно приказу дирек
тора АФ «СРЗ «Красная 
Кузница», работы по наве
дению санитарного поряд
ка и благоустройству тер
риторий, закрепленных за 
подразделениями, а также 
прилегающих к филиалу 
территорий, причальной 
линии акватории филиа
ла, периметрового ограж
дения территории филиа
ла должны производиться 
каждый четверг с 13.00. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Установлен
запрет на
использование
беспилотных
воздушных
судов

С о о т в е т с т в у ю щ и й 
указ подписан губерна-
тором Александром Цы-
бульским в целях усиле-
ния охраны обществен-
ного порядка и обеспе-
чения общественной 
безопасности.

В соответствии с указом 
запрещено использовать 
беспилотные воздушные 
суда на территории Архан
гельской области, за ис
ключением: беспилотных 
воздушных судов, исполь
зуемых в установленном 
законодательством РФ по
рядке федеральными ор
ганами государственной 
власти, территориальны
ми органами федеральных 
органов государственной 
власти, исполнительными 
органами государствен
ной власти Архангельской 
области, органами мест
ного самоуправления му
ниципальных районов, го
родских округов и муни
ципальных округов и под
ведомственными им орга
низациями, иными орга
низациями и физическими 
лицами по договору с ука
занными органами госу
дарственной власти, орга
нами местного самоуправ
ления и подведомственны
ми им организациями.
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Как Архангельская верфь стала 
одной из крупнейших в Европе

330 ЛЕТ ИСТОРИИ

В этом году мы отмечаем 330-летие начала 
государственного регулярного судостроения в 
России. Но о том, как все началось – здесь, в Со-
ломбале, по воле Петра I – рассказано уже не-
однократно. Принято считать, что с 1693-го по 
1715 год в Архангельске было построено 15 во-
енных судов (если брать суда всех типов, то 
около сорока). Больше при жизни Петра и еще 
несколько лет после его смерти кораблей в Ар-
хангельске не строили. Возрождение и расцвет 
Архангельского адмиралтейства случились 
позже. И сегодня, в преддверии 330-летнего 
юбилея, речь пойдет как раз об этом периоде. 

О том, как Архангель
ская верфь стала одной 
из крупнейших в Евро
пе, рассказано в книге 
заведующего отделом 
военной истории Архан
гельского краеведческо
го музея Игоря Михай-
ловича Гостева «Ар-
хангельск – колыбель 
российского флота: 
история Адмиралтей-
ства»:   

«Возрождение госу
дарственного судостро
ения в Архангельске 
было вызвано тем, что 
под СанктПетербургом 
заканчивался мачтовый 
и строевой лес, корабли 
петровской постройки 
ветшали, а закупки за 
границей не покрывали 
дефицита боевого соста
ва Балтийского флота. 
Имевшегося дуба было 
недостаточно, чтобы 
иметь необходимое ко
личество боевых кораб
лей на Балтике.

Весной 1732 г. кора
бельный подмастерье 
Яков Брант был послан 
«в архангелогородский 
порт… для обымкания и 
осмотра годных лесов к 
строению… военных ко
раблей». Обнаруженная 
Я. Брантом лиственни
ца удивила его и Адми
ралтейскую коллегию 
своей исключительной 
прочностью и долговеч
ностью. 

Это послужило причи
ной принятия решения, 
которое гласило: «И по
неже такие леса к ар
хангелогородскому пор
ту весьма способны  и 
можно их пристойным 
образом заготовлять и 
к тому порту ставить 
водою… то, по мнению 
комиссии, возможно ко
рабли 54х пушечные 
строить там в том месте, 
где и прежняя для стро
ения военных кораблей 
верфь имелась. Також 
ежели тамошний фор
ватер… в такой глуби
не сыщется, что могут 
и 66ти пушечные кораб
ли им провожены быть, 
и к оным лиственичныя 
деревья толстотою угод

ныя сыщутся, то и такие 
тамо строить». 

Вот так, в докладе 
Воинской морской ко
миссии 4 августа 1732 г. 
было решено возобно
вить строительство бое
вых кораблей в Архан
гельске. Это решение 
было подкреплено се
натским указом от 1 де
кабря 1732 г.

«Об определении офи
цера для надзирания за 
работами при строении 
кораблей у города Ар
хангельскаго». Этим ак
том было официально 
закреплено возобновле
ние судостроения на Се
вере.

В связи с началом ра
боты Камчатской экспе
диции, на которую, не
смотря на ее название, 
было возложено изуче
ние побережья Север
ного Ледовитого океана 
от Архангельска на вос
ток, с Балтики в Архан
гельск стали приходить 
корабли из Кронштад
та, которые в свою оче
редь требовали обслу
живания, а иногда и ре
монта. Изза этого, опе
режая возрождение ад
миралтейства, в Архан
гельске возродился во
енный порт. Капитаном 
над портом именным 
императорским указом 
от 8 января 1733 г. был 
назначен капитан фло
та В. А. Мятлев.

17 января в Арханге
логородскую губерн
скую канцелярию был 
послан указ, согласно 
которому до прибытия 
В. А. Мятлева в Архан
гельск его обязанности 
исполнял капитан П. 
Клавер. В этом же указе 
сообщалось, что «к стро
ению кораблей и судов» 
в Архангельск было на
правлено 476 адмирал
тейских служителей, 
этим мастеровым лю
дям и служителям ниж
них чинов было опреде
лено место для строи
тельства жилья на Со
ломбальских островах. 
Так началось возрожде
ние адмиралтейства в 

Архангельске.
13 апреля 1733 г. на ос

новании всеподданней
шего доклада главным 
командиром над пор
том и адмиралтейством 
из флагманов был на
значен шаутбенахт П. 
П. Бредаль, на которого 
была также возложена 
ответственность за ра
боту в рамках Камчат
ской экспедиции по ос
мотру берега от Архан
гельска до р. Оби.

7 января 1734 г. Адми
ралтействколлегия по
лучила сообщение из во
инской морской комис
сии, что при Архангель
ском порте  для  строе
ния военных кораблей 
определено место на 
Соломбальской верфи. 
Этот выбор был сделан 
контрадмиралом П. П.  
Бредалем  и  капитаном  
В. А. Мятлевым вместе с 
выдающимся корабель
ным мастером, англи
чанином по происхож
дению, Ричардом Козен
цем. Новая верфь была 
образована на одном из 
Соломбальских остро
вов, «на котором уже и 
строение кораблей име
ется, и по определению 
воинской морской ко
миссии велено, по мне
нию их, быть той вер
фи на Соломбальском 
острове».

В 1734 г. было приня
то решение о заклад
ке двух кораблей в Ар

хангельске. Изготовить 
чертежи одного из судов 
поручено корабельному 
мастеру Р. Козенцу, дру
гого – подмастерью Яко
ву Бранту. 

В том же году зало
жили три 54пушечных 
корабля, которые Ад
миралтействколлегия 
приказала строить кора
бельному подмастерью 
Я. Бранту. Кроме того, 
для проверки пригодно
сти соснового леса для 
корабельного строения 
было приказано загото
вить лес и начать строи
тельство двух 32пушеч
ных фрегатов, один из 
которых сделать полно
стью из сосны (проекти
рование их было пору
чено мастеру Р. Козен
цу). Эти пять кораблей 
должны были быть го
товы к лету 1736 г., а пер
вые два – летом 1735 г.

Первенцами, сошед
шими со стапелей Со
ломбальского адмирал
тейства, стали 54пу
шечные линкоры «Се
верная Звезда» и «Город 
Архангельск». «Север
ную Звезду» спустили 
на воду 15 июня, лин
кор принял под свое ко

мандование капитан Д. 
Паддон. «Город Архан
гельск», спущенный на 
воду 22 июня, принял 
под командование капи
тан А. И. Полянский. 

Развивалась произ
водственная база и в 
Ширше, где был обо
рудован большой ле
сопильный комплекс 
Архангельского адми
ралтейства, а позднее и 
мощное кузнечное про
изводство, где изготов
лялось все – от мелких 
болтов и блоков до ги
гантских адмиралтей
ских якорей для 80пу
шечных кораблей.

Производство судов 
росло год от года, еже
годно Архангелогород
ские эскадры отправля
лись в Кронштадт для 
пополнения Балтийско
го флота. Всего с 1734 
по 1800 год в Архангель
ском адмиралтействе 
построили 103 корабля 
и 47 фрегатов, не считая 
судов других классов.

При таких объемах 
производства верфь Ар
хангельского адмирал
тейства стала крупней
шей в Европе. 

Самым знаменитым 
кораблем архангелого
родской постройки не
сомненно был и оста
ется 74 (80) пушечный 
корабль «Азов», постро
енный в 1826 году и в 
1827м сыгравший ре
шающую роль в Нава
ринском сражении, в ко
тором сам получил 153 
пробоины, в том числе 
7 – ниже ватерлинии, 
при поврежденных мач
тах довел сражение до 
победного конца и сво
им ходом вернулся на 
русскую базу на Маль
те, где встал на ремонт. 
«Азов» стал первым рус
ским кораблем, полу
чившим в награду кор
мовой Георгиевский 
флаг.

«Азов» – один из серии 
74пушечных кораблей 
типа «Иезекиль» водоиз
мещением 3000 тонн, по
строенных в Архангель
ске и СанктПетербурге 
по проекту выдающего
ся мастера А.М. Куроч
кина. Последняя круп
ная серия кораблей рос
сийского парусного 
флота (25 единиц). Ко
рабли этого типа отли
чались прочностью, хо
рошей мореходностью, 
удобным расположени
ем артиллерийских ору
дий, рациональной пла
нировкой внутренних 
помещений.

По официальной клас
сификации корабли это
го типа относились к 
74пушечным, но в дей
ствительности имели 
большее количество 
орудий – до 80 штук.

Среди этой серии та
кие знаменитые суда, 
как «Иезекиль», «Ин
германланд», «Азов», 
«Александр Невский», 
«Лесное», «Нарва», «Бо
родино», «Память Азо
ва», «Орел», «Ретвизан» 
и др.

В XIX веке, до пере
хода на паровые маши
ны, до 1852 года вклю
чительно, в Соломбале 
было построено 48 ко
раблей (66, 74 и 80пу
шечных) и 27 фрегатов, 
3 винтовых фрегата; 6 
клиперов, 14 транспор
тов, 3 брига, 3 шлюпа, 2 
шхуны; а всего 232 суд
на. 

Всего за время суще
ствования Архангель
ского адмиралтейства 
по сведениям различ
ных источников было 
построено до 500 судов 
различного класса и на
значения». 

� Модели кораблей 
«Город Архангельск» 
и «Азов» из коллек-
ции Северного мор-
ского музея 
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С днем 
рождения, 
коллеги!

Коллектив АФ «СРЗ «Красная 
Кузница» поздравляет сотрудни-
ков, которые отмечают дни рож-
дения в мае. Желаем всем семей-
ного тепла, крепкого здоровья и 
мирного неба над головой!  

2 мая

Свидан Владимир Петрович, мат
рос береговой

Буторин Сергей Александрович, 
электромонтажник судовой

4 мая

Налётов Андрей Александрович, 
электросварщик ручной сварки КУ 

6 мая

Мехреньгин Игорь Геннадьевич, 
уборщик территории

Теплухин Сергей Юрьевич, ин
женертехнолог

8 мая

Шумаков Андрей Анатольевич, 
главный сварщик

10 мая

Кузнецов Андрей Александро
вич, начальник ПД М32

11 мая

Киселёва Екатерина Владими
ровна, экономист ПЭО

12 мая

Волков Алексей Леонидович, эко
номист бюро ценообразования

15 мая

Чижов Александр Вячеславович, 
слесарьсудоремонтник ДУ

16 мая

Линяева Елена Геннадьевна, 
уборщик производственных и слу
жебных помещений КТЦ

Скрипов Сергей Владимирович, 
слесарьсудоремонтник СМУ

17 мая

Левченко Павел Андреевич, ин
женертехнолог

19 мая

Мохов Сергей Витальевич, мото
ристэлектрик ПД М32

20 мая

Еремеев Яков Викторович, строи
тель кораблей 

21 мая

Секретов Александр Николае
вич, матрос ПД М32

23 мая

Терновская Ксения Александров
на, экономист ПЭО

27 мая

Склемин Илья Васильевич, ма
ляр МУ

30 мая

Васильев Алексей Владимиро
вич, электросварщик ручной свар
ки РСУ

Журавли 
В небе синем пролетают
Надо мною журавли.
Клином, а не птичьей стаей
В даль летят, в конец Земли.

Высью дерзкой пролетают,
Выше просто не смогли.
Парус облака по краю
Рвут крылами журавли.

Что же тянет их на Север,
Где болота, мерзлота?

Не душистый, сладкий клевер,
Не природы чистота!

Гонит птиц инстинкт, не разум.
Закипает он в крови.
Манит в даль их раз за разом
Память сердца и любви.

Слышно, как они курлычут.
Ветер звук уносит вдаль.
Песня эта непривычна.
Пролетели мимо... Жаль!.. 

ВЕЛИКИЙ ПРАЗДНИК

Игорь Лаптенок,
боцман ПД №47

Утром 9 мая у мемори-
ала воинам-судоремонт-
никам собрались жите-
ли Соломбалы, ветера-
ны, школьники, предста-
вители органов власти, 
предприятий и организа-
ций, чтобы отдать дань 
памяти и безмерной бла-
годарности землякам, ко-
торые отвоевывали Побе-
ду на фронтах Великой 
Отечественной или «ко-
вали» в тылу. Всем тем, 
кто остался на полях сра-
жений, и тем, кто выжил 
и поднимал потом страну 
из руин.

Митинг, посвященный 
78й годовщине Великой 
Победы, подготовленный 
творческим коллективом 
КЦ «СоломбалаАрт», вновь 
получился торжественным 
и красивым. 

В исполнении вокальной 
студии «Территория звезд» 
прозвучал Гимн Россий
ской Федерации. Подарком 
для ветеранов стали леген
дарные песни «Спасибо, 
родные» и «День Победы» в 
исполнении солистов Ива
на Морева, Тамары Леонть
евой и Ольги Беловой. 

По традиции память пав
ших почтили минутой мол
чания. В весеннее небо дети 
запустили белых голубей. 
Было много живых цветов, 
в том числе – от ветеранов, 
администрации и работни

ков «Красной Кузницы».
…А для ветерана нашего 

завода Луизы Антоновны 
Шумиловой в преддверии 
Дня Победы культурный 
центр «СоломбалаАрт» ор
ганизовал персональный 
концерт – прямо во дворе 
ее дома на улице Красных 
Партизан. 

Луиза Антоновна при
шла на работу на 176й СРЗ 
в 15 лет – в 1942 году, пос
ле окончания семилетней 
школы. Трудилась в парус
ном цехе – там шили  чехлы 

для шлюпок, паруса. Также 
участвовала в ремонте ко
раблей, выполняла работы 
по изоляции труб, котлов. 
После окончания войны 
Л.А Шумилова осталась на 
заводе и трудилась здесь до 
1984 года. 

Награждена Орденом 
Оте чественной войны 2 сте
пени, медалью «За осво
бождение Советского Запо
лярья», медалью Жукова, 
юбилейными медалями.

И конечно же, Луизе Ан
тоновне и другим нашим 

ветеранам передали поз
дравления от завода. Как 
всегда, накануне праздни
ка, ветеранов с цветами и 
подарками навестили на
чальник управления по ра
боте с персоналом Н.В. Ро
галев и председатель проф
союзного комитета И.Б. Ко
ковин. 

/Фото Л.А. Шумиловой и за-
местителя руководителя ап-
парата главы Администрации 
Архангельска Н.С. Филимоновой 
в день концерта – из группы ВК 
«Открытый Архангельск»/ 

День Победы в Соломбале


